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На заседании Президиума

Центрального совета (ЦС)

профсоюза 30-31 мая реша-

лись текущие вопросы деятель-

ности организации и ситуация в

ряде академических институ-

тов.

В соответствии с поручением

ЦС профсоюза от 19-21 апреля

президиум предложил дату, ме-

сто и формы проведения IX

Внеочередного Съезда проф-

союза. Решено, что съезд прой-

дет в Московском регионе 18-19

октября текущего года в очном

формате в форме личного при-

сутствия. 

Предложен  проект повестки

дня съезда. Главный вопрос -

избрание председателя проф-

союза на оставшийся срок пол-

номочий коллегиальных руко-

водящих и исполнительных ор-

ганов профсоюза. Устав допус-

кает два варианта: выборы мо-

гут пройти на самом съезде, или

его участники поручат избрание

председателя Центральному

совету профсоюза (в этом слу-

чае съезд должен определить

исполняющего обязанности

председателя до момента про-

ведения заседания ЦС). 

Кроме того, должно быть под-

тверждено решение предыду-

щего съезда о численном соста-

ве и сроках полномочий членов

ЦС и его президиума. Пройдет

избрание членов ЦС и прези-

диума на свободные места, а

также избрание в резерв сове-

та. Съезд рассмотрит обраще-

ния территориальных организа-

ций о прекращении полномочий

отдельных членов ЦС, прези-

диума и резерва ЦС.

В повестку входит внесение

изменений в Устав профсоюза,

а также принятие резолюций и

обращений.

Президиум ЦС утвердил план

подготовки и проведения съез-

да, в котором расписаны дей-

ствия ответственных лиц.

Было принято решение о

корректировке Сметы по-

ступлений и расходов проф-

союза на 2023 год. 

Продолжается подготовка

проекта Межотраслевого со-

глашения (МОС) на 2024-2026

годы.  Президиум ЦС определил

порядок действий по заверше-
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нию работы над проектом ново-

го МОС. Работа по сбору и об-

суждению предложений и за-

мечаний в проект закончена.

Утвержден список лиц, ответ-

ственных за подготовку каждого

из разделов МОС с учетом по-

ступивших материалов. До се-

редины июня они должны пред-

ставить в рабочую группу по

подготовке соглашения новые

редакции этих разделов. Сфор-

мированный из них проект бу-

дет передан на утверждение

президиума ЦС к заседанию, ко-

торое запланировано на конец

июня. 

Президиум ЦС подвел итоги

плановых мероприятий

профсоюза, проходивших в

апреле-мае. Были отмечены ак-

туальность тематики, высокий

уровень докладов, успешная

работа организационного коми-

тета XXVIII Всероссийской (По-

волжской) ассамблеи (То-

больск, 15-18 мая) (информация

о ней на стр.16). Признан удач-

ным проведенный в рамках ас-

самблеи флешмоб - футболь-

ный матч в  форме с лозунгами

о необходимости увеличения

бюджетного финансирования

фундаментальной науки. Реко-

мендовано использовать этот

опыт при проведении спортив-

ных и массовых мероприятий

профсоюза.

Признаны успешными также

Всероссийская конференция

«Охрана труда и социальное

партнерство-2023» (Новоси-

бирск, 27-28 апреля) и первая

Всероссийская научно-практи-

ческая конференция «Безопас-

ность-2023» (Красноярск, 23-26

апреля). Рекомендовано ис-

пользовать продемонстриро-

ванный организаторами этих

конференций опыт  привлече-

ния спонсоров (компании по

производству и продаже техни-

ческих средств для охраны тру-

да и оказанию первой помощи). 

Рекомендации конференций,

связанные с финансированием

мероприятий по охране труда и

обучением первой помощи бу-

дут использованы при подготов-

ке  Межотраслевого соглаше-

ния.

Президиум ЦС выразил бла-

годарность локальным оргкоми-

тетам,  и принял решение о пре-

мировании и награждении их

членов.

Председатель профсоюза Си-

бирского отделения РАН

В.И.Нефедкин рассказал о си-

туации в Институте математи-

ки (ИМ) им. С.Л. Соболева СО

РАН. Второй год там продолжа-

ется конфликт, связанный с по-

зицией  Министерства науки  и

высшего образования в вопросе

выборов директора НИИ. Кол-

лектив института большин-

ством голосов поддержал кан-

дидатуру Ю.С. Волкова, а мини-

стерство, проигнорировав итоги

выборов и не объяснив свое ре-

шение, назначило и.о. директо-

ра А.Е. Миронова. Значитель-

ная часть трудового коллектива

института, поддержавшая кан-

дидатуру Волкова, решила от-

стаивать свой выбор. Ученые

обращались в министерство,

другие органы власти, а также в

судебные инстанции. Суды при-

нимают противоречащие друг

другу решения, ответственные

лица на всех уровнях  хранят

молчание. Поэтому в коллекти-

ве сохраняется напряженная

обстановка, показатели работы

учреждения ухудшаются, со-

трудники увольняются. 

Президиум ЦС признал ситуа-

цию с соблюдением трудовых

прав сотрудников   ИМ СО РАН -

членов Профсоюза работников

РАН - критической и требующей

незамедлительных действий со

стороны профсоюза. В поста-

новлении президиума отмечено

также, что случившееся в ИМ СО

РАН отражает общую тенден-

цию, проявляющуюся в том, что

при смене руководства институ-

тов Минобрнауки, игнорируя
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Устав допускает два варианта 
избрания председателя профсоюза: 
выборы могут пройти на самом съезде,
или его участники поручат их провести
Центральному совету профсоюза 
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мнение трудовых коллективов,

назначает своих кандидатов.

Решено провести консультации

с руководством министерства

для прояснения ситуации. Рас-

сматривается вариант органи-

зации обращения (открытого

письма) в Минобрнауки и РАН с

требованием дать оценку про-

исходящему. 

Председатель Санкт-Петер-

бургской региональной органи-

зации профсоюза А.П. Филип-

пов вынес на рассмотрения

Президиума ЦС вопрос о пла-

чевном положении Библиотеки

Академии наук (БАН). Одна из

основных проблем - нехватка

помещений для хранения фон-

дов: хранилища БАН перепол-

нены. Старейшее учреждение

Академии наук, входящее в чис-

ло крупнейших книжных храни-

лищ мира, страдает и от нехват-

ки современного библиотечно-

го оборудования и изношенной

инфраструктуры. Отсутствует

эффективная система пожаро-

тушения. Серьезной модерни-

зации требует система отопле-

ния, не позволяющая обеспе-

чить уровень влажности, не-

обходимый для сохранения

фонда. Развитию БАН препят-

ствует и практическое отсут-

ствие средств на комплектова-

нии фондов в течение послед-

них лет. Низкий уровень зар-

плат библиотечных сотрудни-

ков, на которых не распростра-

няется действие зарплатного

указа президента, приводит к

оттоку опытных кадров.

Президиум ЦС постановил от

имени профсоюза обратиться в

Минобрнауки и РАН для опреде-

ления подходов к решению на-

копившихся проблем.

Большая часть постановле-

ний президиума уже подписана

и опубликована на информа-

ционных ресурсах профсоюза.

Надежда Волчкова

Межведомственная рабочая

группа Минобрнауки утверди-

ла  «Методику категорирова-

ния российских и международ-

ных научных изданий «Белого

списка»». Разделение журна-

лов на четыре категории уста-

новлено на переходный пе-

риод - 2023 год. Пока документ

«не в полной мере соответству-

ет целевым установкам, но

обеспечивает возможность

дальнейшего развития мето-

дики с плавным переходом на

полностью автономную к 2024

году», говорится во введении.

Согласно Методике, журна-

лы «Белого списка» должны

удовлетворять семи ключевым

требованиям, нацеленным на

обеспечение открытости про-

цесса и высокого качества пуб-

ликаций. Среди критериев - на-

личие открытого веб-сайта с

доступными метаданными

(сведениями о публикации, из-

дании, авторах и местах их ра-

боты, источниках финансиро-

Председатель Профобъеди-

нения РКК-наука А.С. Миронов

принял участие в состоявшейся

в подмосковном наукограде

Дубна XII Конференции «Прин-

ципы и механизмы формирова-

ния национальной инновацион-

ной системы» и представил ее

основные итоги в материале,

опубликованном на сайте дви-

жения “Я живу в Наукограде” -

https://za-naukograd.ru/. 

На форуме обсуждались во-

просы совершенствования зако-

нодательства и механизмов го-

сударственной поддержки нау-

коградов и других территорий с

близкими  статусами.

Прозвучала критика непроду-

манных решений руководства

Московской области по объеди-

нению наукоградов Протвино и

Пущино с городским округом

Серпухов. Требуется законода-

тельно защитить другие науко-

грады от подобных действий.

Наукограды должны развивать-

ся и управляться с учетом стра-

тегических задач, которые по-

ставлены перед ними госу-

дарством, отмечали участники

встречи.

Поступили предложения уси-

лить роль научно-технических

комплексов наукоградов в раз-

работке стратегий их развития и

принятии решений по расходо-

ванию выделяемых на их реали-

К прозрачности 
и автономности
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зацию средств. Отмечалось, что

размер субсидий на развитие

наукоградов в течение послед-

них десяти лет остается на недо-

пустимо низком уровне.

Дискутировался вопрос о ме-

ханизмах выполнения поруче-

ния Президента РФ обеспечить

дополнительную поддержку тер-

риторий с высоким научно-тех-

ническим потенциалом (ВНТП).

Поставлена задача очертить

круг таких объектов, определить

виды и размеры господдержки,

критерии эффективности ее ис-

пользования. Очевидно, что к

территориям ВНТП, кроме нау-

коградов, необходимо отнести

те, на которых действуют уста-

новки мегасайенс и центры ми-

рового уровня, а также предприя-

тия, занимающие ключевые по-

зиции в высокотехнологичных

областях. Стоит ли создавать

для них новые юридические ста-

тусы? Продолжать ли развивать

существующие структуры – тех-

нополисы, закрытые админи-

стративно-территориальные об-

разования, территории опере-

жающего социально-экономиче-

ского развития? Все эти вопросы

ждут своего решения. 

На основе предложений

участников форума подготовле-

на резолюция с рекомендация-

ми в адрес федеральных орга-

нов власти.

вания и списках процитирован-

ных работ), присвоение  публи-

кациям цифрового идентифи-

катора, рецензирование всех

поступающих и публикуемых

материалов, наличие у главного

редактора и большинства чле-

нов редколлегии журнала при-

знанной специалистами высо-

кой квалификации в соответ-

ствующих предметных обла-

стях, предоставление на сайте

сведений обо всех аспектах

оплаты за публикации.

Ранжирование изданий соз-

дает предпосылки для форми-

рования основанного на «Бе-

лом списке» индекса научного

цитирования (аналитического

инструментария для получения

данных о публикациях и цити-

руемости). Его планируется ис-

пользовать для учета, монито-

ринга и оценки публикационной

активности российских ученых.

В настоящее время в «Белый

список» входит около 30 тысяч

российских и международных

изданий. Все они реферируются

в Web of Science или Scopus ли-

бо входят в список Russian Sci-

ence Citation Index (RSCI).

Первая категория присвоена

93 российским журналам, вто-

рая - 270, третья - 443, четвер-

тая - 357. Лидеры среди изда-

ний первой категории -  гумани-

тарные науки - 32, к обществен-

ным наукам относится 21 жур-

нал, к наукам о Земле - 8. Мень-

ше всего журналов по компью-

терным наукам (1) и по медици-

не (0). Российская академия

наук издает 14 журналов дан-

ной категории.

Комитет Государственной ду-
мы по обороне рекомендовал
отклонить законопроект об
освобождении от призыва по
мобилизации граждан, имею-
щих ученую степень доктора и
кандидата наук. Заключение
комитета опубликовал в своем
Телеграм-канале инициатор
проекта депутат Госдумы, про-
фессор Самарского университе-
та М.Н. Матвеев. Он сообщил,
что отклонен и второй предло-
женный им проект - о предостав-
лении отсрочки лицам, которые
по состоянию здоровья и иным
причинам не служили в армии.

- С началом СВО из страны по-
бежали сотни тысяч граждан,
среди которых немало ученых. Ес-
ли мы не сохраним тех, кто
остался, кризис науки и образова-
ния в России будет необратим, -
написал депутат.

Комитет по обороне обосно-
вал свой отказ тем, что “наличие
у гражданина ученой степени не
тождественно его непосред-
ственному участию в исследова-
ниях”. Ученые и специалисты,
которые  заняты в критически
важных для страны отраслях эко-
номики, имеют возможность по-
лучить отсрочку в рамках брони-
рования или в соответствии с
уже выпущенными и дающими
такое право документами, счи-
тают эксперты комитета. Они
пояснили, что понятия "частич-
ной мобилизации” в законе нет.
Проводится “комплекс меро-
приятий военного времени», а в
таких условиях широкий набор
оснований для отсрочки не мо-
жет быть реализован. 

В отсрочке
отказать
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На заседании Президиума
Российской академии наук 
16 мая вице-президент РАН
С.М.Алдошин представил ре-
комендованные объемы и ви-
ды бюджетных ассигнований
на обеспечение фундамен-
тальных и поисковых исследо-
ваний.

В соответствии с законом о
РАН (№253 ФЗ) академия
должна ежегодно предостав-
лять такие рекомендации на
очередной финансовый год и
трехлетие Правительству РФ.

В подготовке рекомендаций
участвовали представители

профсоюза В.П. Калинушкин и
Е.Е. Онищенко. Президиум

Правительство утвердило Концепцию техноло-
гического развития России до 2030 года . Доку-
мент был разработан под руководством первого ви-
це-премьера А.Р. Белоусова по поручению Прези-
дента РФ. Заявлено, что основной целью реализации
прописанных в концепции мероприятий должны
стать достижение технологического суверенитета и
переход к инновационно-ориентированному эконо-
мическому росту. Утвержден перечень мегапроек-
тов, направленных на разработку и производство
приоритетной высокотехнологичной продукции.

Каждая из целей концепции содержит индикато-

ры, позволяющие судить о реше-
нии поставленных задач. Внут-
ренние затраты на исследования

и разработки должны за 7 лет увеличиться не менее
чем на 45%, число изобретений - на 140%, а доля оте-
чественных товаров, относящихся к таким обла-
стям, как микроэлектроника, телекоммуникацион-
ная техника, высокоточные станки и робототехни-
ка,  лекарства, медицинское оборудование, про-
граммное обеспечение, должна составить в общем
объеме потребления не менее 75%.

Обозначенных показателей предполагается до-
стичь в условиях планируемого властью снижения
расходов на гражданскую науку, о недопустимости
которого постоянно заявляет профсоюз.

Дорога к суверенитету

Рекомендации об объеме бюджетных ассигнований, предусматраваемых
в федеральном бюджете на 2024 и плановый период 2025 и 2026 годов
на финансовое обеспечение фундаментальных научных исследований 

и поисковых научных исследований, проводимых научными 
организациями и образовательными организациями высшего образования



№5 7

РАН принял документ практи-
чески единогласно, его оконча-
тельное утверждение состоя-
лось на Общем собрании чле-
нов РАН.

Академия рекомендовала
довести к 2026 году финанси-
рование фундаментальных и
поисковых исследований до
0,44% ВВП в целях обеспече-
ния успешной научно-техноло-

гической конкуренции с госу-
дарствами-лидерами. В соот-
ветствии с предложениями
РАН в 2024 году объем средств
должен составить 0,26% ВВП
(415 млрд. руб.), что  примерно

в 1,7 раза больше, чем заложе-
но в бюджетном плане.

Похожие заключения Акаде-
мия наук выносит ежегодно.
Однако до сих пор правитель-
ство не спешило им следовать.
В этом году Профсоюз работ-
ников РАН намерен всерьез
побороться за рекомендован-
ную высшим экспертным орга-
ном долю фундаментальной
науки в бюджете.

В рекомендациях содержит-
ся обоснование необходимо-
сти выделения обозначенных
сумм, а также основные на-
правления их расходования и
новые подходы к организации
и финансовому обеспечению
фундаментальных исследова-
ний. Тезисы этих предложений
приведены на слайдах.

Опубликовано распоряжение  правительства от
17.05.2023 г. №1260-р о создании Санкт-Петер-
бургского отделения Российской академии наук. 

Ключевыми целями деятельности четвертого ре-
гионального отделения академии станут проведе-
ние фундаментальных и поисковых исследований,
прогнозирование основных направлений научно-
го, научно-технологического и социально-эконо-
мического развития Санкт-Петербурга, Ленин-
градской области и страны в целом, научно-мето-
дическое руководство деятельностью исследова-
тельских и образовательных структур региона.

Академии наук поручено в течение
двух месяцев обеспечить государствен-
ную регистрацию нового отделения и

утвердить его состав. 
Росимущество должно в трехмесячный срок

определить недвижимость, которая будет передана
Санкт-Петербургскому отделению.

Напомним, принципиальное решение о созда-
нии новой структуры в составе РАН было принято
в 2022 году на Общем собрании членов РАН после
выхода соответствующего поручения Президента
РФ. О выполнении решения было торжественно
объявлено на майском Общем собрании РАН теку-
щего года.

Основные подходы

Основные направления расходования 
бюджетных ассигнований 

Стране и региону
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На первое после избрания но-

вого президента и коллегиаль-

ных органов управления  Общее

собрание членов Российской

академии наук приехало немало

высоких гостей. В приветствиях

они не скупились на комплимен-

ты. Послание от главы прави-

тельства М.В. Мишустина, кото-

рое зачитал первый заместитель

вице-премьера А.Р. Белоусов,

например, содержало такие пас-

сажи: «Российская академия

наук является интеллектуаль-

ным центром фундаментальной

науки страны», «РАН обеспечи-

вает технологический суверени-

тет России, ее поступательное

движение и конкурентоспособ-

ность», «государство всегда бу-

дет поддерживать российскую

науку, от успехов которой зави-

сит национальная безопасность

и благополучие наших граждан».

Немало добрых пожеланий вы-

сказали и другие гости - замести-

тель председателя Совета Феде-

рации К.И. Косачев, первый

зампред Госдумы А.Д. Жуков,

председатель Комитета Думы по

науке и высшему образованию

С.В. Кабышев, министр науки и

высшего образования

В.Н.Фальков, министр здраво-

охранения М.А. Мурашко, зам-

министра природных ресурсов и

экологии Д. Д. Тетенькин, зам-

министра сельского хозяйства

М.И.Увайдов, президент Рос-

сийской академии образования

О.Ю. Васильева.

Задуманный порядок прове-

дения собрания нарушил все-

гдашний возмутитель спокой-

ствия научный руководитель Ин-

ститута океанологии им. Ширшо-

ва РАН Р.И. Нигматулин. После

приветствий гостей он подошел

к установленному в зале микро-

фону и попросил их не уходить,

не выслушав доклад президента

РАН. Участники собрания под-

держали его  аплодисментами. 

В своем ярком спиче академик

Нигматулин, кроме того, выра-

зил возмущение в связи с много-

летним существенным недофи-

нансировании науки, деградаци-

ей образования и вредительской
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реформой РАН. Он раскритико-

вал Минобрнауки за безответ-

ственное отношение к развитию

научного флота и проведению

исследований Мирового океана.

Позже президент РАН Г.Я. Крас-

ников сообщил присутствую-

щим, что состояние научного

флота планируется  обсуждать в

самое ближайшее время.

На новом уровне
В отчетном докладе, на кото-

рый, вняв призыву Р.И. Нигмату-

лина,  остались все гости, глава

РАН обратил особое внимание

на новый уровень отношений

академии с властными структу-

рами, характеризующийся воз-

растанием роли РАН в госу-

дарственной системе принятия

решений. 

Он отметил, что  Академия

наук всегда была прочной осно-

вой государства, но в послед-

ние годы «теряла свои позиции

в отношениях с органами вла-

сти». За прошедшие полгода

новому руководству академии

удалось установить

прочные рабочие

контакты с премь-

ером, вице-премь-

ерами, членами

правительства, Ад-

министрацией пре-

зидента, Советом

б е з о п а с н о с т и ,

обеими палатами

парламента. Пре-

зидент РАН регу-

лярно встречается

для обсуждения

важнейших вопро-

сов работы акаде-

мии с главой госу-

дарства. 

Благодаря этому удалось про-

двинуться, в том числе, в реше-

нии социальных вопросов чле-

нов РАН: улучшается их меди-

цинское обслуживание, с 1 янва-

ря следующего года обещано

повысить академические сти-

пендии.

Руководство РАН использует

новые возможности и для право-

вой защиты ученых. Создан

«специальный консультативный

механизм», ведущие юристы

всесторонне рассматривают все

случаи обвинений в адрес чле-

нов академии и других ученых.

- Мы находимся в посто-
янном контакте с правоохра-
нительными органами, - за-

явил Г.Я.Красников.

Он  особо остановился на го-

товящихся и уже начавших реа-

лизовываться новациях в сфере

научной политики.  Выполняя

поручение Президента РФ обес-

печить приоритетное финанси-

рование исследований, темати-

ка которых непосредственно

связана с реализацией страте-

гических инициатив, имеющих

критическое значение для обес-

печения технологического суве-

ренитета. РАН начинает форми-

ровать государственные зада-

ния на проведение фундамен-

тальных и поисковых исследо-

ваний по новым принципам - с

учетом востребованности ре-

зультатов. 

Предполагается отменить

разделение научных организа-

ций на три категории. Эта систе-

ма, по словам президента РАН,

«не всегда объективно отражает

реальное положение». Институ-

ты, попавшие в третью катего-

рию, нередко занимаются про-

ектами, которые способны дать

серьезные значимые результа-

ты, однако эти НИИ  не получают

достаточного финансирования и

не в состоянии обновлять при-

борную базу.

Вместо категорийности будет

введено рейтингование. По каж-

дому направлению для НИИ и

вузов должны быть сформиро-

ваны индивидуальные критерии
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успешности. Рейтинг не будет

статичным,  институты получат

возможность, подтянув показа-

тели, его изменить. РАН вместе

с МОН  работает над новым ме-

ханизмом.                                                                                                      

Г.Я. Красников сообщил, что

Академия начала работу по ана-

литическому обеспечению На-

учно-экспертного совета по про-

блемам стратегического разви-

тия РФ. Научные советы РАН бу-

дут экспертировать дорожные

карты по десяти государствен-

ным высокотехнологичным про-

ектам и проводить научно-техни-

ческую экспертизу результатов

их реализации.

Информационно-аналитиче-

ская система Академии наук бу-

дет включена в домен «Наука»

на платформе «ГосТех».

Не снят с повестки вопрос о пе-

редаче Высшей аттестационной

комиссии под эгиду академии,

поскольку РАН не всегда удается

найти взаимопонимание с ВАК

по подходам к  присуждению уче-

ных степеней и званий.

Еще одна требующая реше-

ния проблема связана  с изда-

тельской деятельностью РАН.

Академия наук - учредитель и со-

учредитель 170 ведущих на-

учных журналов страны, 140 из

них она издает самостоятельно,

103 выходят на английском язы-

ке. К сожалению, на определен-

ном этапе академия утратила

свою издательскую базу и пере-

шла, по словам Г.Я. Красникова,

«на своеобразный аутсорсинг».

Издательство "Наука", которое

всего на несколько лет моложе

самой академии, было доведено

до состояния банкротства. 

В РАН  разработана стратегия,

включающая передачу Акаде-

мии наук авторских прав на пуб-

ликуемые в академических   жур-

налах русскоязычные статьи,

размещение электронных вер-

сий этих  изданий  на платформе

Российского центра научной ин-

формации, увеличение финан-

сирования научных журналов,

возвращение академии изда-

тельства «Наука». Финансовые

расчеты для реализации данно-

го плана представлены прави-

тельству.

В завершение доклада

Г.Я.Красников привел результа-

ты опроса, проведенного в мае

Институтом психологии РАН и

группой ЦИРКОН. Около 70%

респондентов заявили, что до-

веряют Российской академии

наук, что значительно превыша-

ет доверие к другим социальным

институтам. 

- Это накладывает на нас ог-
ромную ответственность, -
Уверен, что академия наук с ее
огромным интеллектуальным
потенциалом, традициями пре-
данного служения интересам
государства и общества сдела-
ет все возможное, чтобы
оправдать эти ожидания, - под-

черкнул глава РАН.
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Акцент 
на взаимодействии
В дискуссиях на Общем собра-

нии выступили представители

Профсоюза работников РАН. 

И.о. председателя профсоюза

Я.Л. Богомолов представил не-

большой экскурс в историю взаи-

модействия РАН и Профсоюза

работников РАН. В 1992-2013 гг.

отношения строились  на базе

действовавших отраслевых со-

глашений, а после этого – в рам-

ках соглашения о сотрудниче-

стве. В настоящее время подго-

товлен проект нового соглаше-

ния. 

Я.Л. Богомолов  представил от-

чет о совместных мероприятиях,

проведенных в 2019 -2022 годах

и  изложил план работы на 2023

год, который включает совмест-

ную пресс-конференцию по во-

просам финансирования фунда-

ментальной науки, консультации

по темам, связанным с новыми

подходами к финансированию

госзаданий, пилотному проекту

по новой системе оплаты труда,

созданию национальной систе-

мы оценки результативности на-

учной деятельности. 

Планируется общими усилия-

ми выработать согласованную

позицию по таким вопросам, как

государственные задания по на-

учно-просветительской деятель-

ности для подведомственных Ми-

нобрнауки Домов ученых, систе-

ма оценки эффективности на-

учной деятельности молодых

ученых с целью их рейтингования

при распределении государст-

венных жилищных сертифика-

тов, анализ находящихся на ба-

лансе РАН земельных участков

для организации социально-ори-

ентированных ЖСК (создавае-

мых в соответствии с  ФЗ-161 от

24 июля 2008 года “О содействии

развитию жилищного строитель-

ства”).

Заместитель председателя

Е.Е. Онищенко осветил одно из

направлений  совместной работы

- борьбу за увеличение финанси-

рования фундаментальных ис-

следований. Он  рассказал о по-

зиции профсоюза по этому во-

просу, текущей бюджетной ситуа-

ции, ожиданиях от взаимодей-

ствия с РАН. 

В начале выступления, оттал-

киваясь от не раз звучавших на

Общем собрании заявлений о

«новом восточном векторе разви-

тия России», он процитировал

выдержку из речи председателя

КНР Си Цзиньпина на заседании

политбюро ЦК КПК в феврале те-

кущего года: «Усиление фунда-

ментальных исследований яв-

ляется неотложным требовани-

ем, чтобы добиться высокого

уровня самостоятельности и са-

мосовершенствования в научно-

технической сфере, и это неми-

нуемый путь для превращения

Китая в одну из ведущих мировых

держав в сфере науки и техники». 

Е.Е. Онищенко обратил вни-

мание на императивный харак-

тер постановки задачи по интен-

сификации фундаментальных

исследований китайским лиде-

ром, подчеркнув, что

такой подход актуа-

лен и для современ-

ной России. Введен-

ные коллективным

Западом беспреце-

дентные санкции на-

правлены на ослаб-

ление научно-техно-

логического потен-

циала России не

только в краткосроч-

ной, но и в долгосроч-

ной перспективе. В

такой ситуации единственной

реальной возможностью создать

условия для развития страны и

достижения технологического

суверенитета является опора на

собственные силы. А это требует

заметного увеличения видов и

объемов научных изысканий и,

как следствие - роста числа ис-

следователей при адекватном

уровне материально-техниче-

ского обеспечения работ. А это,

в свою очередь, требует серьез-

ного увеличения бюджетного и

внебюджетного финансирова-

ния науки. 

Между тем, существующие

бюджетные проектировки (см.

таблицу на стр. 12) на ближайшие

три года, мягко говоря, не нацеле-

ны на решение этих задач и, сле-

довательно, не отвечают интере-

сам страны. Доля ВВП на финан-

сирование фундаментальных ис-

следований резко падает, плани-

руется снижение ее реального

финансирования почти на 20%. 
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- В одной из миниатюр Жва-
нецкого говорилось, что отече-
ственные лекарства вместо
того, чтобы бороться с бо-
лезнью, с ней сотрудничают.
Американский Минфин вводит
санкции против технологиче-
ских отраслей России и конкрет-
ных научных институтов, а рос-
сийский не дает денег на фунда-
ментальную науку. Получается,
что они работают в одном на-
правлении, - заметил Е.Е. Они-

щенко.

Он сообщил, что представите-

ли профсоюза участвовали в ра-

боте Комиссии РАН по разработ-

ке рекомендаций об объеме

средств, предусматриваемых в

федеральном бюджете на оче-

редной финансовый год на фи-

нансирование фундаментальных

и поисковых научных исследова-

ний,  и о направлениях их расхо-

дования. Было рассмотрено не-

сколько подходов к вопросу о не-

обходимом объеме финансиро-

вания фундаментальной науки, в

том числе и предложения проф-

союза. В итоге Комиссия РАН ре-

комендовала в 2024 году выде-

лить на фундаментальные иссле-

дования 415 миллиардов рублей

(0,26 % ВВП), а к 2026 году дове-

сти финансирование до 800 мил-

лиардов рублей (0,44 % ВВП). Это

решение поддержал Президиум

РАН и утвердило Общее собра-

ние членов академии. Теперь в

соответствии с законом №253-ФЗ

оно будет направлено Прави-

тельству РФ.

- Это не какая-то заоблачная
цифра, она не гарантирует
вхождение  нашей страны ни в
пятерку, ни даже в десятку ли-
дирующих по этому показателю

держав, это медианное значение
для тридцати ведущих стран по
данным Организации экономиче-
ского сотрудничества и разви-
тия, - пояснил Е.Е. Онищенко. 

Он заявил, что профсоюз готов

отстаивать позицию, изложенную

в рекомендациях РАН. Проф-

союзные предложения по уве-

личению финансирования фун-

даментальных исследований ис-

ходят из того, что первейшей не-

обходимостью в текущий момент

является сохранение кадрового

потенциала науки, научных

школ. 

- Надеемся, что новое руковод-
ство РАН, которое пользуется
большим доверием  со стороны
руководства страны, сможет
донести до правительства не-
обходимость учета рекоменда-
ций академии при подготовке
проекта бюджета на очередную
трехлетку.

О прошлом 
и будущем

Проблемы, связанные с недо-

финансированием науки, стави-

ли и выступавшие в дискуссиях

члены академии.

Академик В.А. Черешнев на-

чал свой эмоциональный спич с

подведения итогов «реформи-

рования» фундаментальной

науки. 

- В этом году исполняется 10
лет со дня выхода закона о РАН,
ознаменовавшего “реформу”
академии, в ходе которой были
предприняты беспрецедент-
ные действия по превращению
главного научного института
страны в рядовое бюджетное
учреждение. Некоторые «доб-
рохоты»  мечтали добить РАН,
сделать ее клубом ученых. Хо-
рошо, что это им не удалось. 

Сегодня у РАН две главные
задачи - научная экспертиза и
стратегическое планирова-
ние. Их решение невозможно
без постоянного мониторинга,
эффективного научно-методи-
ческого руководства исследо-
вательскими структурами. Од-
нако необходимые для этого
академические институты се-
годня  подчиняются не РАН, а
министерству. Поэтому Ака-
демия наук, из которой  вышла
вся наука в России (в отличие
от западной, которая вышла из
университетов), не может ра-
ботать с полной отдачей.  Что
толку от наших рекомендаций,
планов, Научных советов, если
финансы и другие ключевые
рычаги управления принадле-
жат чиновникам? 

Жизнь показывает, что нау-
кой должны руководить ученые.
Наука, в отличие от  чиновничь-
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их структур,  не подчиняется
«законам вертикали», здесь не
прикажешь. Истину не добы-
вают по приказу сверху, часто
она принадлежит меньшин-
ству, а иногда даже одиночкам. 

Увы, обратная связь между
научными управленцами и ис-
полнителями сегодня утеряна.
Они находятся, мягко говоря, в
неравных условиях. Деятель-
ность институтов и универси-
тетов оценивается десятка-
ми вполне конкретных показа-
телей, а министерства, ведом-
ства прикрываются словами -
устойчивость, управление,
стабилизация. Вот и получаем

устойчиво-управленчески-ста-
билизированные решения в ви-
де  реформ, которые всех при-
водят в состояние шока. 

Что могло бы быть, не сверни
власть на путь таких “ре-
форм”? Это показывает пример
Китая. Там построили Акаде-
мию наук по образцу российской
и последовательно ее развива-
ли. Сейчас страна тратит на
науку 2,4% ВВП в отличие от на-
шего 1%. В итоге Китай процве-
тает, во многом благодаря  ака-
демической науке. 

Хватит разговоров! Сред-
ства на науку надо увеличивать
не на 15-20%, а в 2-3 раза, что-

бы войти в пятерку миро-
вых лидеров. 

Академик О.И. Лаврик

подняла  вопрос о научной

эмиграции, которая, по ее

словам, приняла угрожаю-

щие масштабы.

- Я сужу по нашему инсти-
туту: многие люди в «твор-

ческом» возрасте уехали, и это
невосполнимая утрата, - от-
метила она. - Те, кто уезжают
сейчас, делают это в основном
из-за недостаточного финан-
сирования науки, хотя  на их ре-
шения, конечно, влияют и дру-
гие факторы. Нынешние моло-
дые люди хотят строить на-
учную карьеру, публиковать
статьи в ведущих научных жур-
налах. Они не будут восстанав-
ливать в России науку так, как
это делали мы - на одном энту-

зиазме, это совершенно другие

люди. В итоге мы можем легко

потерять все, ради чего напря-

женно работали долгие годы.

О.И. Лаврик отметила, что во-

прос о повышении базового фи-

нансирования науки должен ре-

шаться в приоритетном порядке

и выразила готовность подать

предложения по решению этой

проблемы от Сибирского отде-

ления РАН. 

Надежда Волчкова
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Где же система?

Уважаемый Яков Леонидович!

Департамент государственной

научной и научно-технической по-

литики Минобрнауки России рас-

смотрел Ваше обращение о ходе

работ по созданию системы оцен-

ки результативности научных ис-

следований и разработок (далее –

Система), поступившее из Аппа-

рата Правительства Российской

Федерации, и сообщает.

Работы по созданию Системы

ведутся Минобрнауки России при

участии федеральных органов ис-

полнительной власти и организа-

ций, в том числе ФГБУ «Россий-

ская академия наук» в соответ-

ствии с поручениями Президента

Российской Федерации и Прави-

тельства Российской Федерации.

Обсуждение заложенных в до-

рожной карте предложений осу-

ществлялось на многих эксперт-

ных площадках, в том числе на

круглом столе «О создании нацио-

нальной системы оценки резуль-

тативности научных исследова-

ний и разработок», организован-

ном Комиссией по развитию выс-

шего образования и науки при Об-

щественной палате Российской

Федерации, семинаре-совещании

в Комитете Совета Федерации Фе-

дерального Собрания РФ по нау-

ке, образованию и культуре на те-

му «Цифровой контур националь-

ной системы оценки результатив-

ности научных исследований и

разработок», стратегической сес-

сии «Как оценить научный резуль-

тат: концепция системы оценки ре-

зультативности научной деятель-

ности» в рамках Конгресса моло-

дых ученых 2022 года, экспертных

слушаний в комитете Государст-

венной Думы по науке и высшему

образованию по вопросам совер-

шенствования правового регули-

рования наукометрии в РФ, прове-

денных в марте 2023 года.

Кроме того, в данной работе

Минобрнауки России дополни-

тельно привлечено около тридца-

ти ведущих научных и образова-

тельных организаций, в отноше-

нии которых ФГБУ «Российская

академия наук» осуществляет на-

учно-методическое руководство.

Задачами создания Системы

являются:

1. совершенствование законо-

дательства в части проведения

научной (научно-технической)

экспертизы. Для этого Минобр-

науки России при участии ФГБУ

«Российская академия наук» под-

готовлен проект федерального

закона «О внесении изменений в

статьи 14 и 151 Федерального за-

кона «О науке и государственной

научно-технической политике» и

статьи 7 и 12 Федерального зако-

на «О Российской академии наук,

реорганизации государственных

академий наук и внесении изме-

нений в отдельные законодатель-

ные акты Российской Федера-

ции», а также осуществляется

подготовка подзаконных норма-

тивных правовых актов, которыми

будут определены объект, цели,

задачи и принципы научной (на-

учно-технической) экспертизы,

единые критерии проведения на-

учной (научно-технической) экс-

пертизы, а также общие требова-

ния к экспертным организациям и

экспертам, осуществляющим на-

учную (научно-техническую) экс-

пертизу;

2. обеспечение межведом-

ственной координации при плани-

ровании и отчетности при реали-

зации научных исследований и

май  2023

Ïðîôñîþç ðàáîòíèêîâ ÐÀÍ ïîëó÷èë îòâåò íà
îáðàùåíèå ê êóðèðóþùåìó íàóêó âèöå-ïðåìüåðó
Ïðàâèòåëüñòâà ÐÔ Ä.Í. ×åðíûøåíêî ñ ïðîñüáîé
ïðîÿñíèòü ñèòóàöèþ ñ Íàöèîíàëüíîé ñèñòåìîé
îöåíêè íàó÷íîé ðåçóëüòàòèâíîñòè (îïóáëèêîâàíî
â ¹4 ÍÑ). 

Ðàçðàáîòêà ñèñòåìû íà÷àëàñü áîëåå ãîäà íàçàä,
÷èíîâíèêè çàÿâëÿëè, ÷òî îíà ñîçäàíà, îäíàêî â ïóá-
ëè÷íîì ïîëå ïðîåêò òàê è íå ïîÿâèëñÿ. Íåîïðåäå-
ëåííîñòü ñ îöåíêîé ðåçóëüòàòèâíîñòè ðàáîòû èñ-
ñëåäîâàòåëüñêèõ îðãàíèçàöèé è íàó÷íûõ ñîòðóäíè-
êîâ âåäåò ê ðîñòó íàïðÿæåííîñòè â êîëëåêòèâàõ.

Íà ïèñüìî ïðîôñîþçà â àäðåñ çàìåñòèòåëÿ ïðåä-
ñåäàòåëÿ ïðàâèòåëüñòâà îòâåòèëà âðèî äèðåêòîðà
Äåïàðòàìåíòà íàó÷íî-òåõíè÷åñêîé ïîëèòèêè

Å.À.×àáàí. Ê ñîæàëåíèþ, íè ïî îäíîìó èç çàäàííûõ
âîïðîñîâ ÿñíîñòè íå  ïîÿâèëîñü. Íå ïîíÿòíî, êîãäà
áóäåò  ââåäåíà Íàöèîíàëüíàÿ  ñèñòåìà îöåíêè íà-
ó÷íîé ðåçóëüòàòèâíîñòè. Â îòâåòå ïðåäñòàâëåíû
ðàçúÿñíåíèÿ ïî ñîñòîÿíèþ îòäåëüíûõ ýëåìåíòîâ
ñèñòåìû - Åäèíîé ãîñóäàðñòâåííàÿ èíôîðìàöèîí-
íîé ñèñòåìû ó÷åòà, íàó÷íî-èññëåäîâàòåëüñêèõ,
îïûòíî-êîíñòðóêòîðñêèõ è òåõíîëîãè÷åñêèõ ðàáîò
ãðàæäàíñêîãî íàçíà÷åíèÿ, óðîâíÿì ãîòîâíîñòè òåõ-
íîëîãèé, Áåëîìó ñïèñêó íàó÷íûõ æóðíàëîâ. Îäíàêî
îá èõ óâÿçêå â îáùóþ ñèñòåìó ðå÷è íå èäåò. Íå ÿñåí
è ìåõàíèçì ó÷àñòèÿ â ðàçðàáîòêå ñèñòåìû íàó÷íîé
îáùåñòâåííîñòè.

Äèàëîã  ñ âëàñòüþ ïî äàííîé òåìå ðåøåíî ïðî-
äîëæèòü.
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разработок в едином цифровом

пространстве. Для этого планиру-

ется использовать функциональ-

ные возможности единой госу-

дарственной информационной

системы учета научно-исследова-

тельских, опытно-конструктор-

ских и технологических работ

гражданского назначения (далее -

ЕГИСУ НИОКТР). 

Минобрнауки России совмест-

но с научным и академическим со-

обществом, а также отраслевыми

организациями подготовлены

приказы Минобрнауки России от 6

февраля 2023 г. № 107 и от 6 фев-

раля 2023 г. № 108, которыми

утверждены порядок определе-

ния уровней готовности разраба-

тываемых и разработанных тех-

нологий (далее -УГТ), а также на-

учных и (или) научно-технических

результатов и формы направле-

ния сведений в ЕГИСУ НИОКТР.

Таким образом, ЕГИСУ

НИОКТР станет единым центром

управления и планирования на-

учных исследований, а примене-

ние единых подходов к оценке эф-

фективности расходования

средств федерального бюджета

на научные исследования и (или)

экспериментальные разработки с

учетом УГТ и межведомственную

координацию при планировании и

отчетности о реализации научных

исследований в едином цифро-

вом пространстве;

3. поддержка и продвижение

российских научных журналов. С

целью повышения уровня конку-

ренции и качества журналов и

стимулирования российских ис-

следователей публиковаться в

отечественных научных изданиях

созданной при Минобрнауки Рос-

сии межведомственной рабочей

группой сформирован «Белый

список» научных журналов. Также

утверждена методика распреде-

ления по категориям российских и

международных научных изданий

«Белого списка» научных журна-

лов на 2023 год.

В состав указанной межведом-

ственной рабочей группы входят

представители общественно-экс-

пертного совета по национально-

му проекту «Наука и университе-

ты», Российской академии наук,

Российского центра научной ин-

формации, Высшей школы эконо-

мики, представители крупнейших

российских научных институтов,

университетов и реального секто-

ра экономики.

Таким образом представители

научной общественности, в том

числе ФГБУ «Российская акаде-

мия наук», принимают участие в

подготовке и реализации всех со-

ставляющих Системы.

Врио директора Департа-

мента государственной 

научной и научно-техниче-

ской политики Е.А. Чабан
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Профсоюз работников РАН выразил соболезнования родным,
близким, коллегам безвременно ушедшего статс-секретаря – заме-
стителя Министра науки и высшего образования Российской Фе-
дерации Петра Александрович Кучеренко.

Петр Александрович в последние три года отвечал в министерст-
ве за взаимодействие с профильными профсоюзами.  Контакты с
ним принесли немало позитивных результатов в сфере социального
партнерства. Он участвовал в работе VIII Съезда Профсоюза ра-
ботников РАН и организовал работу по решению злободневных во-
просов, поставленных участниками съезда. Планировалось, что в те-
кущем году он возглавит работу комиссии по подготовке и заключе-
нию Межотраслевого соглашения на 2024-2026 годы по организа-
циям, подведомственным Минобрнауки.  

Увы, этим планам не суждено  сбыться…

Памяти коллеги



В мае в Тобольске была про-

ведена XXVIII Всероссийская

(Поволжская) Ассамблея Проф-

союза работников РАН. Основ-

ные мероприятия проходили  во

Дворце наместника Тобольского

кремля - музее истории города и

площадке для проведения важ-

ных официальных мероприятий.

В работе ассамблеи приняли

участие почти полсотни предста-

вителей профорганизаций из 18

регионов страны от Гатчины до

Петропавловска-Камчатского.

Еще около трех десятков чело-

век ежедневно подключались в

режиме ВКС. Среди участников

оказалось довольно много проф-

лидеров, впервые посетивших

подобное мероприятие.  

В день открытия ассамблеи

перед участниками выступили

представители городской власти

- от имени главы города директор

Департамента по образованию

Н.В. Белышева, председатель

Тобольской городской думы

А.А.Ходосевич. А.И. Дерягин за-

читал напутственные слова от

председателя Уральского отде-

ления РАН В.Н. Руденко. От лица

принимающей стороны гостей

поприветствовал исполняющий

обязанности директора Тоболь-

ской комплексной научной стан-

ции Уральского отделения РАН

С.А. Козлов.

В ходе форума обсуждались

приоритетные направления

деятельности профсоюза и

наиболее острые текущие про-

блемы. И.о. председателя

профсоюза Я.Л. Богомолов обо-

значил свое видение проблем,

которые требуют особого внима-

ния руководства организации.

Наряду с утвержденными прио-

ритетами он выделил такие на-

правления, как развитие ком-

мерческой деятельности проф-

союза, правовая защита членов

профсоюза, пилотный проект по

оплате труда, отраслевая систе-

ма оплаты, новый порядок фор-

мирования госзаданий, новая си-

стема оценки научной деятель-

ности, развитие ведомственной

социальной сферы.

По актуальным вопросам вы-

сказались и заместители пред-

седателя.  Е.Е. Онищенко осве-

тил борьбу профсоюза за уве-

личение бюджетного финан-

сирования науки. А.И. Дерягин

поделился своими соображе-

ниями о причинах падения

профсоюзного членства и пу-

тях решения проблемы. Г.А. Ив-

лев рассказал о разрабатывае-

мом примерном положении о

структурных подразделениях

первичной профорганизации.

Председатель  Уставной комис-

сии ЦС профсоюза А.Н. Зиновь-

ев представил новый регла-

мент работы руководящих ор-

ганов профсоюза.

Шла речь и о путях повыше-

ния роли профсоюза в жизни

научных организаций, различ-

ных аспектах правовой защиты

членов профсоюза. 

Один из дней ассамблеи был

посвящен обсуждению проблем

первичных организаций, находя-

щихся на прямом учете в проф-

союзе. Совместными усилиями

участники пытались нащупать

подходы к решению как общих,

так и специфических задач, стоя-

щих  перед этими работающими

в непростых условиях (без под-

держки со стороны региональ-

ных организаций) структурами. 

На круглых столах обсужда-

лись конкретные вопросы, свя-

занные с реализацией заплани-

рованных на текущий год

приоритетов - борьбе за  уве-

личение научного бюджета, фор-

мированию и принятию Межот-

раслевого соглашения на 2024-
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2026 г.г. по подведомственным

Минобрнауки организациям.

Прошла встреча руковод-

ства и актива Профсоюза ра-

ботников РАН с трудовым кол-

лективом Тобольской на-

учной станции. Я.Л. Богомолов,

Г.А. Ивлев и Е.Е. Онищенко рас-

сказали коллективу станции о

жилищной программе (госу-

дарственные жилищные серти-

фикаты, служебное жилье,

ЖСК), борьбе профсоюза за уве-

личение финансирования фун-

даментальной науки, работе над

Межотраслевым соглашением,

возможностях получения льгот-

ных путевок для лечения в ве-

домственные санаторно-курорт-

ные учреждения. Председатель

комиссии по работе с молоде-

жью ЦС профсоюза А.В. Богда-

нов рассказал о молодежной по-

литике организации. Поднима-

лись вопросы вовлечения моло-

дых людей в науку, пропаганды

и популяризации исследова-

тельской деятельности, прежде

всего среди школьников.

В ходе встречи и экскурсий по

лабораториям участники ас-

самблеи познакомились с

жизнью и основными направле-

ниями работы Тобольской на-

учной станции, выполняющей

широкий спектр исследований в

области историко-социальных и

естественных наук.

Важным и полезным меро-

приятием стала беседа в режи-

ме ВКС с заместителем Мини-

стра науки и высшего образо-

вания РФ А.В. Омельчуком. К

сожалению, в силу технических

причин этот диалог не был запи-

сан. Представители руковод-

ства профсоюза прокомменти-

ровали основные моменты, за-

тронутые в ходе выступления

замминистра и ответов собрав-

шимся.

Я.Л. Богомолов:

- В своем получасовом докла-
де заместитель министра
осветил финансово-экономиче-
ское состояние российской нау-
ки вообще и подведомственных
организаций в частности. 

Основные моменты его пре-
зентации. Рост финансирова-
ния фундаментальных иссле-
дований будет незначитель-
ным, в то время как финансиро-
вание отдельных направлений
прикладных исследований, ак-
туальных на сегодняшний день,
существенно возрастет. По-
меняется система оценки вы-
полнения госзаданий, которая
может привести к его потере
отдельными организациями.
Будет продолжена реализация
пилотного проекта по систе-
ме оплаты труда в подведом-
ственных организациях. Будут
приниматься меры по при-
влечению молодежи в науку, в
том числе с помощью госу-
дарственных жилищных сер-
тификатов, правила предо-
ставления которых с 2024 года
существенно изменятся.

А.В. Омельчук ответил на
входящие в его компетенцию
вопросы, касающиеся работы
финансово-экономического
блока министерства. 

Наиболее дискуссионной, как
и ожидалось, стала тема фи-
нансирования фундаменталь-
ных исследований. Как в мини-
стерстве относятся к тому,
что  ежегодно представляе-
мые в правительство реко-
мендации Академии наук, кото-
рые поддерживают эксперты
Профсоюза работников РАН,
не выполняются? Выяснилось,
что там считают эти требо-
вания  завышенными. Тем не
менее, консенсус был достиг-
нут: ответственность возло-
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жили на Минфин РФ. 
Были заданы также вопросы о

категорийности институтов и
правилах выделения средств на
оборудование.

Часовая встреча, конечно, не
может восприниматься как пол-
ноценный диалог между мини-
стерством и профсоюзом.
Взаимодействие должно ве-
стись постоянно путем уча-
стия представителей проф-
союза в рабочих группах и комис-
сиях министерства, и, конечно,
при подготовке нового текста
Межотраслевого соглашения
по подведомственным Мини-
стерству организациям на
2024-2026 годы. Тем не менее,
подобные встречи позволяют
определить основные направ-
ления взаимодействия.

Е.Е. Онищенко:

Из слов замминистра следо-
вало, что министерство ведет

работу, направленную на уве-
личение финансирования подве-
домственных организаций. Од-
нако у нас не появилось ясности,
что будет с «выпадающими»
средствами нацпроекта «Наука
и университеты» после 2024
года, когда он должен завер-
шиться. 

Увы, в 2023 и 2024 году круг
получателей финансирования
на приобретение оборудования
не планируется расширять.
Объем средств на выполнение
госзадания подведомственны-
ми министерству научными ор-
ганизациями будет расти, од-
нако темпы роста планируют-
ся ниже, чем темпы ожидаемого
роста зарплат по экономике. Из
этого следует, что борьба за
увеличение бюджетного финан-
сирования науки остается ак-
туальной.

Культурная программа ас-

самблеи включала в себя экскур-

сии в Историко-культурный парк

«Ермаково поле» и Тобольский

кремль. Спортивная часть была

представлена традиционным

футбольным матчем на замеча-

тельном искусственном газоне

стадиона «Тобол». Игроки вы-

шли на поле в футболках с лого-

типами, отражающими требова-

ния Академии наук и профсоюза

по финансированию науки.

«Сборная России» обыграла

«Тобольск» со счетом 9:1.

Организаторы обеспечили

трансляцию большей части фо-

рума. Председатель оргкомите-

та ассамблеи Сергей Адамчик

регулярно публиковал новости

в Телеграм-канале профсоюза.

Участники размещали в проф-

союзных чатах фотографии

практически со всех мероприя-

тий. Нашла отражение Ассамб-

лея и в городском информа-
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ционном поле:  газета «Тоболь-

ская правда» напечатала раз-

вернутый репортаж  с форума

под названием «Широкий проф-

союзный диапазон». Надо от-

дать должное коллегам: они

ухватили характерные особен-

ности нынешней ассамблеи -

широкое представительство и

большой охват поднятых ими

актуальных проблем профсою-

за и науки.
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А.И. Дерягин, зампредседателя Профсоюза ра-
ботников РАН, Екатеринбург:

- Если раньше Ассамблеи зачастую посвяща-

лись глобальным проблемам профсоюза и научно-

го сообщества, которые в своих докладах пред-

ставляли мэтры организации, то тобольский фо-

рум отличало обилие докладов от первичек. И это

правильно, поскольку ППО- это базис профсоюза.

Их проблемы важно увидеть изнутри и попытаться

совместно найти решения. Обсуждались роль

ППО в деятельности института, взаимодействие с

руководством, проблемы численности, культурно-

массовая и спортивная работа, жилищные вопро-

сы. В докладах анализировалось, что получается

в укреплении профсоюзной организации, а что нет,

искались причины неудач и пути их устранения. 

О. Н. Урюпин, профсоюзная организация ФТИ
им. А.Ф. Иоффе, Санкт-Петербург:

- На ассамблее мы познакомились с коллекти-

вом Тобольской научной станции. Это удивитель-

ные увлеченные люди, истинные ученые,

изучающие окружающую Тобольск среду

и получающие уникальные результаты.

Хочется отметить успешность экономи-

ческой деятельности научной станции. К своему

бюджету от министерства ей удается дополни-

тельно получить такое же по размеру финансиро-

вание за счет хоздоговоров.

А.Б. Лолаев, заместитель директора по иннова-
ционному развитию Владикавказского научного
центра РАН:

- Мы с коллегами впервые участвовали в работе

ассамблеи, и действительность превзошла ожида-

ния. Во-первых, Тобольск - очень красивый уютный

город с богатейшей историей. Во-вторых, руково-

дители профсоюза оказались профессионалами в

своих направлениях деятельности и при этом до-

ступными, приветливыми и легкими в общении

людьми. Программа Ассамблеи была насыщенной

и интересной. Мой большой опыт участия в раз-

личных крупных, в том числе и международных ме-

роприятиях: конгрессах, конференциях позволяет

мне поставить организаторам и участникам твер-

дую «пятерку»! Ну и наконец, с чем уехали? С чув-

ством удовлетворения, благодарности и самое

главное ощущением единения и общности инте-

ресов: «Мы вместе!»

Впечатления участников ассамблеи

Материалы ассамблеи (резолюции, видеозаписи 
пленарных заседаний, презентации докладов, 

фото) опубликованы на сайте профсоюза.



Участники Ассамблеи с большой тревогой сле-

дят за резонансным делом своего товарища-гид-

ролога из Института биологии внутренних вод им.

И.Д. Папанина Российской академии наук (ИБВВ

РАН, г. Борок, Ярославской области) А.И. Цветко-

ва. Более четырех месяцев он находится под стра-

жей по обвинению в совершении серии убийств бо-

лее чем двадцатилетней давности при наличии до-

кументов, подтверждающих его алиби. Обще-

ственность тревожат процессуальные нарушения

по этому делу. Большое беспокойство вызывает

резкое ухудшение состояния здоровья А. И. Цвет-

кова в последнее время.

Мы поддерживаем позицию первичной проф-

союзной организации и сотрудников ИБВВ РАН, а

также жителей г. Борок Ярославской области (под

письмом в защиту ученого собрано 520 подписей)

о невиновности А.И. Цветкова. При рассмотрении

дела просим учесть позицию защиты. Также про-

сим оказать А.Н. Цветкову необходимую медицин-

скую помощь.

Может пострадать невиновный человек!

Резолюции XXVIII Всероссийской (Поволжской)  

В Следственный Комитет Российской Федерации
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В соответствии с решением Центрального со-

вета Профсоюза работников РАН от 22-24 ноября

2022 года №05-04 основной тематикой форума

были «Проблемные вопросы деятельности пер-

вичных организаций Профсоюза и их взаимодей-

ствия с региональными организациями и Проф-

союзом». 

Заслушав и обсудив доклады, участники Ас-

самблеи считают необходимым.

1. Выразить глубокую обеспокоенность продол-

жающимся падением численности членов Проф-

союза. Рекомендовать Профсоюзу выработать

предложения по повышению численности членов

Профсоюза (особо обратить внимание на катего-

рию работников в возрасте до 40 лет) и оказывать

информационную и иную помощь первичным

профсоюзным организациям с целью решения

выше указанной проблемы.

2. Обратить внимание Центрального совета

Профсоюза на необходимость поддержания по-

стоянных и конструктивных отношений с главны-

ми социальными партнерами: Минобрнауки Рос-

сии и Российской академией наук. Отметить не-

обходимость выстраивания партнерских отноше-

ний с НИЦ «Курчатовский институт», в составе ко-

торого действуют членские организации Проф-

союза работников РАН.

3. Одобрить подготовленные рабочей группой

и дополненные в ходе работы Поволжской Ас-

самблеи предложения в проект Межотраслевого

соглашения по организациям, подведомствен-

ным Минобрнауки России (Приложение).

4. С целью получения оперативной информации

о членах профсоюза, формирования статотчетов,

осуществления массового информационного опо-

вещения рекомендовать региональным и первич-

ным профсоюзным организациям рассмотреть во-

прос о введении электронного учета членов проф-

союза (ведение электронного реестра).

Председатель Программного комитета

XXVII Всероссийской (Поволжской)

Ассамблеи Профсоюза работников РАН

С.А. Адамчик



Участники Ассамблеи поддер-

живают позицию, обозначенную

в открытом письме сотрудников

Института теоретической и при-

кладной механики им. С.А. Хри-

стиановича Сибирского отделе-

ния Российской академии наук

http://itam.nsc.ru/about/news/202

3-05-15.html в связи с арестом по

подозрению в совершении пре-

ступления по статье уголовного

кодекса - “Государственная из-

мена” (ст. 275 УК РФ) трех вы-

дающихся ученых-аэродинами-

ков: А. А. Маслова, А. Н. Шиплю-

ка и В. И. Звегинцева.

Считаем необходимым для

всестороннего рассмотрения

данного вопроса привлечь экс-

пертов РАН (и поступать так в

дальнейшем в подобных слу-

чаях) и учесть позицию защиты

А. А. Маслова, А. Н. Шиплюка и

В. И. Звегинцева.

Фундаментальные исследо-

вания российских ученых ведут-

ся в стратегических интересах

страны! Выражаем обеспокоен-

ность участившимися в послед-

ние годы случаями обвинения в

тяжких преступлениях видных

ученых: https://tass.ru/info/15406673. 

Чрезмерное давление право-

охранительных органов на уче-

ных, закрытые судебные про-

цессы, абсурдный, на взгляд

многих ученых, характер обви-

нений - все это создает атмо-

сферу страха и способствует от-

току ученых из науки либо за ру-

беж, в первую очередь - в при-

знанные недружественными

страны. Нас беспокоит, что

ущерб интересам России от воз-

можной утечки мозгов, вызван-

ной подобными преследования-

ми ученых, может отбросить

страну далеко назад! 

Ассамблеи Профсоюза работников РАН г. Тобольск

Президенту Российской Федерации В.В. Путину
Министру науки и высшего образования РФ В.Н. Фалькову
Президенту РАН Г.Я. Красникову
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Участники Ассамблеи считают, что одной из важ-

нейших целей работы Профсоюза работников РАН

в настоящее время является достижение кратного

увеличения бюджетного финансирования сферы

исследований и разработок, прежде всего, фунда-

ментальной науки.

Позиция Профсоюза работников РАН состоит в

том, что финансирование фундаментальной науки

из федерального бюджета должно составить не

менее 0,26% ВВП в 2024 г., к 2026 г. - 0,44% ВВП,

что согласуется с позицией Президиума Россий-

ской академии наук.

Участники Ассамблеи призывают региональ-

ные, первичные профсоюзные организации и всех

заинтересованных в сохранении отечественной

науки лиц направить в адрес руководства страны

в срок до 15 сентября 2023 года обращения о не-

обходимости увеличения бюджетного финансиро-

вания фундаментальных исследований до уровня

не менее 0,26% ВВП.

Необходимо использовать все возможные спо-

собы донесения до общественности позиции на-

учного сообщества в части необходимости повы-

шения финансирования отечественной науки. В

этой связи следует признать удачным проведение

в рамках Ассамблеи спортивного флешмоба с

применением формы, на которую были нанесены

призывы увеличить бюджетное финансирование

фундаментальной науки (до 0,26% ВВП к 2024 г.

и 0,44% к 2026 г.). Полезно распространить этот

опыт при проведении спортивных и массовых ме-

роприятий (молодежные конференции, семина-

ры и пр.), проводимых Профсоюзом работников

РАН.

О необходимости увеличения
финансирования отечественной науки



В настоящее время необхо-

димо уделять больше внима-

ния обеспечению безопасных

условий труда исследовате-

лей, считают в Профсоюзе ра-

ботников Российской акаде-

мии наук. Немало людей, ра-

ботающих на переднем крае

современной науки, подвер-

гаются воздействию вредных

и опасных факторов. Сохране-

ние их жизни и здоровья долж-

но стать одной из важнейших

задач руководителей органи-

заций, профильных мини-

стерств, государства.

Сегодняшнюю ситуа-

цию в области охраны

труда (ОТ) и техники без-

опасности благополуч-

ной не назовешь. О воз-

можностях по ее улучше-

нию шла речь на двух конфе-

ренциях по данной темати-

ке, проведенных недавно

профсоюзом, его регио-

нальными организациями и

партнерскими структурами.

Специалисты по ОТ и проф-

союзные активисты из 13 регио-

нов страны, в основном рабо-

тающие в подведомственных

организациях Минобрнауки, в

ходе конференции, проходив-

шей в центре «Точка кипения»

Новосибирского академпарка,

обсудили ключевые вопросы,

связанные с охраной труда в

академических институтах.

Главным техническим инспек-

тором труда Профсоюза работ-

ников РАН В.И. Фоминым и зам-

председателя профсоюза

Г.А.Ивлевым был представлен

анализ состояния системы

управления профессиональны-

ми рисками в подведомствен-

ных Минобрнауки России НИИ.

Показано, что система управле-

ния профессиональными рис-

ками, требующая скоординиро-

ванных усилий руководителей

организаций, специалистов по

ОТ и профсоюзных структур,

выстроена в соответствии с

действующим законодатель-

ством только в половине уча-

ствовавших в анкетировании

организаций. Лишь немногие из

опрошенных смогли похвалить-

ся тем, что у них качественно и

в полном объеме проведена

оценка профессиональных рис-

ков.

Работа по охране труда и сни-

жению вероятности несчастных

случаев очень плохо финанси-

руется. В отраслевое соглаше-

ние, заключенное между работ-

никами в лице профильных

профсоюзов и работодателем,

интересы которого представ-

ляет Минобрнауки, включено

требование выделять на меро-

приятия по ОТ не менее 2% фон-

да оплаты труда, однако боль-

шинство учреждений тратит на

эти цели в разы меньше. Рабо-

тодатели экономят на мероприя-

тиях по проведению специ-

альной оценки и улучшению

условий труда, закупке средств

индивидуальной защиты. Об-

учение и инструктаж сотрудни-

ков зачастую проводятся фор-

мально.

Дело усложняется еще и тем,

что внесенные и готовящиеся

новации федерального законо-

дательства способствуют не-

оправданному упрощению про-

цессов управления профессио-

нальными рисками. Между тем в

сфере исследований они нарас-

тают. Это связано с санкцион-

ным давлением и переходом на

параллельный импорт, что ведет

к невозможности приобретать

новое, модернизированное и

безопасное оборудование, осу-

ществлять надлежащий конт-

роль за использованием дей-

ствующих приборов. Увеличива-

ется дефицит квалифицирован-

ного технического и инженерно-

го персонала, способного рабо-
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тать в условиях повышенной

опасности.

- Ситуация в сфере ОТ за по-
следние десять лет у нас ухуд-
шилась, и связано это в основ-
ном с хроническим недофинан-
сированием данного направле-
ния, - подчеркивает Г.А. Ивлев. -

Не все руководители организа-

ций считают его важным. При

расходовании бюджетной суб-

сидии они делают акцент на до-

стижении показателей, которые

приоритетны для министерства,

в частности, на выполнении пре-

зидентского зарплатного указа,

и трудно их за это упрекнуть. Мы

говорим о невыполнении нормы

в 2%. А ведь для учреждений, где

работают с интенсивными из-

лучениями, опасными химиче-

скими реагентами, действуют

опытные производства, ведутся

экспедиционные работы, и этого

мало.

В наших организациях не хва-

тает грамотных специалистов по

ОТ, молодежь не идет на пред-

лагаемые низкие зарплаты. Вот

и получается, там нарушили, тут

не доделали, плохо обучили лю-

дей. А в итоге - рост производ-

ственного травматизма.

По итогам конференции была

принята резолюция с предложе-

нием к Минобрнауки включать в

субсидию на выполнение госу-

дарственного задания дополни-

тельные «окрашенные» сред-

ства на выполнение норматива

по финансированию затрат на

ОТ, предусмотренных отрасле-

вым соглашением. А для органи-

заций с повышенными рисками

профсоюз рекомендует увели-

чить норму до 3%. В адрес Рос-

сийской трехсторонней комис-

сии по регулированию социаль-

но-трудовых отношений направ-

лены предложения по измене-

нию нормативной базы, регла-

ментирующей специальную

оценку условий труда.

Если должным образом обес-

печить безопасность не удалось

и несчастный случай произо-

шел, сотрудники должны уметь

до приезда врачей оказать по-

страдавшим первую помощь.

Этими важнейшими навыками,

которые необходимы не только

в рабочей обстановке, владеют

сегодня очень немногие. О том,

как исправить положение, шла

речь на проведенной Профсою-

зом работников РАН в Доме уче-

ных Красноярского научного

центра конференции «Безопас-

ность-2023».

Процесс подготовки инструк-

торов первой помощи в акаде-

мических организациях Сибир-

ского отделения РАН более года

назад запустили ученые Инсти-

тута горного дела (ИГД) им.

Н.А.Чинакала СО РАН. За это

время были обучены около пя-

тисот человек из одиннадцати

новосибирских и красноярских

институтов. Десять сотрудников

получили сертификаты инструк-

торов и уже проводят занятия с

коллегами, параллельно повы-

шая свою квалификацию. Адми-

нистрации многих институтов

оказывают активистам содей-

ствие, приобретая необходимые

тренажеры. Застрельщик дви-

жения, старший научный сотруд-

ник ИГД СО РАН В.Н. Карпов не-

давно стал председателем Но-

восибирского отделения Рос-

сийского общества первой помо-

щи (РОПП).

На красноярском форуме ве-

дущие специалисты РОПП и

представители академических

институтов обсудили механиз-

мы развития системы первой по-

мощи в Сибирском федераль-

ном округе. Принятые решения

прокомментировал главный

внештатный специалист Минзд-

рава Иркутской области по пер-

вой помощи Д.В. Марченко.

- Мы выработали предложе-
ния по налаживанию эффек-
тивного взаимодействия меж-
ду различными структурами
СФО в вопросах обучения оказа-
нию первой помощи, - отметил
он. - Задача на перспективу -
выстроить системный, пра-
вильно организованный про-
цесс. Чем больше будет граж-
дан, обученных по единой мето-
дике, тем больше людей мы все
вместе сможем спасти.

Умение оказывать первую
помощь должно стать таким
же базовым навыком, как уме-
ние читать и писать. При
остановке сердца, обструкции
дыхательных путей инород-
ным телом, опасном крово-
течении своевременная первая
помощь решает многое. По-
этому отношение к такой дея-
тельности как к «обязаловке»,
формалистичные подходы
здесь неуместны. Радует, что
энтузиазм проявляют работ-
ники научных организаций,
профсоюзные активисты. Это
наверняка послужит ориенти-
ром для других. Подчеркну: со-
вершенствование навыков ока-
зания первой помощи - по сути,
наш вклад в национальную без-
опасность страны.

По итогам конференции была

принята резолюция с предложе-

ниями по развитию системы пер-

вой помощи в СФО, которые бу-

дут представлены в Мини-

стерство здравоохранения и Го-

сударственную Думу.

Надежда Волчкова
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Сегодняшнюю ситуацию в области охраны
труда и обеспечения безопасности 
в исследовательских организациях 
благополучной не назовешь
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Спикер секции «Роль профсоюзов в обеспечении прав 
на здоровые и безопасные условия труда» - и.о. председателя

Профсоюза работников РАН Я.Л. Богомолов. 
Представители профсоюза выступят с пленарными докладами.

3танем 
марафонцами

Цели мероприятия - пропаганда здорового образа жизни и популяризация 
беговых дисциплин среди сотрудников академических организаций, а также

выявление сильнейших спортсменов и спортивных команд в категориях
«Ученый», «Аспирант», «Инженерно-технический работник».

По итогам соревнований лучшим бегунам в своих возрастных группах обещана компенсация
стоимости регистрационного взноса и одних суток проживания в гостинице «Академическая».

Соревнования проводятся 17 сентября на дистанциях 42,2 км для мужчин и 10 км для женщин. 
Регистрация началась. 

Все подробности – в Положении, опубликованном на сайте и других 
информационных ресурсах профсоюза.

На базе 
Санкт-Петербургского
политехнического 
университета 
Петра Великого 
21-23 июня пройдет
вторая Всероссийская
конференция 
«Охрана труда и 
кадровая работа 
в организациях, 
подведомственных 
Минобрнауки России»

Спортивная комиссия Профсоюза работников РАН приглашает 
к  участию в Московском марафоне-2023 и обещает поддержку 

решившим его бежать членам профсоюза, которые будут 
соревноваться, в том числе, и между собой как члены спортклуба «Академик» 

В мероприятии предполагается участие представителей 
Минобрнауки, Минтруда, Минздрава и Минпросвещения, 

Роспотребнадзора, Роструда, руководителей и сотрудников
подведомственных организаций. Будут  обсуждаться 

изменение законодательства в области охраны труда и 
кадровой работы, совершенствование системы управления
охраной труда, управление профессиональными рисками. 

В прошлом году были организованы трансляции основных 
открытых мероприятий. Ожидается, что эта практика 

будет продолжена.


